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Иеромонах Варсонофий (Константин Иванович Бессонов (Безсонов) родился 11 (24) апреля 

1893 г. (в других анкетах указаны даты - 11 февраля, 18 сентября) в г. Серпухове2.  Его отец -  Иван 

Бессонов (не позднее 1862 г. рожд.) работал на текстильной фабрике Коншина, которая располагалась 

в г. Серпухове: вначале кузнецом (1882-1907 гг.), а затем конторщиком (1908 – 1913 гг.). Отец умер не 

позднее 1913 г. Мать – Наталия И., 1868 г. рожд., не работала, была домохозяйкой и ко времени пер-

вого ареста Константина была жива. В семье еще были дети, которые также проживали в Серпухове 

вместе с родителями по адресу: Фабричная, 10:  сестра – Елизавета (1902 г. рожд.) работала на фаб-

рике телефонисткой, и  брат - Иван (1904 г. рожд.,) работал торговцем 1-ого разряда. 

О. Варсонофий окончил в Серпухове 6-классную городскую школу. До начала первой мировой 

войны К. Бессонов работал мальчиком по торговле, затем – конторщиком на фабрике Н.Н. Коншина 

(вместе с отцом). В 1914 г. он был призван в армию, но по болезни был освобожден. В одном из до-

просов он говорил, что «по болезни больше лечился, чем был в ней» (т.е. в армии – прим. И.Б.). 

«Товарищество мануфактур Н.Н. Коншина в Серпухове» было создано в 1877 г. и просуще-

ствовало до 1917 г. и возникло из семейного предприятия Коншиных: торговой фирмы «Николая Кон-

шина и сыновья». Ситценабивная фабрика была основана Н.М. Коншиным в 1814 г. в г. Серпухове В 

1859 г. его сыновья – Николай и Максим продолжили дело. Развитию предприятия способствовала 

прокладка в 1868 г. до Серпухова железной дороги. В начале ХХ в. на предприятии работало 11 тыс. 

чел. 

 

        

 

Жизнь о. Варсонофия с 1917 по 1928 гг. – до времени его первого ареста была связана с Право-

славной церковью, служением в монастырях, но конкретные данные, анкет и протоколов допросов 

следственных дел отчасти разняться. 

В одной анкете он указал, что с февраля по октябрь 1917 г. он был послушником Троице-Сер-

гиевской Лавры, в другой - в Лавре он был с 1913 г.)3, в третьей –он оставался в Лавре вплоть до 1919 

г. – времени закрытия Лавры4. В следственном деле хранится тетрадь стихотворений, которые запи-

сывал о. Варсонофий. Одно стихотворение, сочиненное им, подписано – Троице-Сергиевская Лавра, 

1917 г. Следовательно, в Лавре монах действительно был какое-то время5.  

http://www.google.ru/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=0CAcQjRw&url=http://trojza.blogspot.com/2012/01/1959-1.html&ei=f7FwVO3PEsT2OufcgIgE&bvm=bv.80185997,d.bGQ&psig=AFQjCNHo3xzJ7gBGQ2UNCol9LFn9iXsn4w&ust=1416758003653675
http://www.google.ru/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=0CAcQjRw&url=http://alxlav.livejournal.com/14604.html?thread=50956&ei=qrFwVPH4GIOFPa7tgbgB&bvm=bv.80185997,d.bGQ&psig=AFQjCNHo3xzJ7gBGQ2UNCol9LFn9iXsn4w&ust=1416758003653675
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Факты, подтверждающие, что он проживал в Вознесенской Давидовой пустыни, находятся во 

втором следственном деле6. О. Варсонофий указал в анкете, что с 1913 по 1930 г. он был послушником 

Вознесенской Давидовой пустыни7. Во время допроса 7 мая 1932 г. монах рассказывал, что он решил 

поселиться в сел. Ченцово Заокского района, рядом было сел. Байдики, куда он ездил к иеромонаху 

Афанасию Глухову, так как «мы были с ним в одном монастыре (Давыдова пустынь)... и я хорошо его 

знаю»8. 

 Затем о. Варсонофий жил в г. Серпухове. С 1923 г. - по 1925 г. занимался торговлей в г. Сер-

пухове, с 1926 г. по 1928 г. служил дьяконом в Распятской церкви г. Серпухова. В период 1925 г. -1928 

г. (до своего первого ареста) он был рукоположен в иеродиаконы, в сентябре - октябре 1931 г. (в период 

между первым и вторым арестом) - в иеромонахи. 

 

  

 

Материалы первого следственного дела о. Варсонофия. 

 

Первый арест. Первое дело9, по которому арестовали о. Варсонофия, было связано с деятель-

ностью священнослужителей в г. Серпухове. Основным обвиняемым был о. Александр (А.А. Кремы-

шенский)10, остальные духовные лица, среди которых был и иеродиакон Варсонофий (Бессонов), мо-

нахи Моисей (М.В.Доброхотов)11, Серапион (С.Г.Кушин)12, проходили как второстепенные.  

Серпухов стал одним из центров борьбы между сторонниками «сергиевской» и «тихоновской» 

ориентации. В это время в городе находился крупный православный деятель –  епископ Алексий Го-

товцев13. С 1923 г. по 1927 г. владыка Алексий служил епископом Серпуховским, викарием Москов-

ской епархии14. В августе 1925 г. он был арестован. С февраля 1926 г. до апреля 1927 г. он временно 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%BF%D1%83%D1%85%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%B2%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%B0%D1%82%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%85%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%85%D0%B8%D1%8F
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управлял Московской епархией, в июне 1926 г. был выслан в Серпухов, в 1927 г. его перевели в Кур-

скую епархию. С апреля 1927 г. о. Алексий стал епископом Рыльским, викарием Курской епархии. В 

период 1928-1931 гг. управлял Курской епархией15.  

 Епископ Алексий Готовцев16. 

 

 

Епископ Алексий был известной и авторитетной личностью в г. Серпухове. Он помог Возне-

сенской Давидовой пустыни в период советской реорганизации в мае 1926 г. зарегистрировать его как 

религиозную организацию Христианского Канонического православия, возглавляемого Патриар-

хом17. Перевод епископа Алексия из Серпухова вызвал негативную реакцию у духовенства города, в 

том числе и у монахов Вознесенской Давидовой пустыни. Ими было подготовлено письмо митропо-

литу Сергию (Страгородского) с просьбой оставить его в г. Серпухове. Отрицательный ответ вызвал 

сильное противостояние митрополиту Сергию.  Положило начало делению серпуховского духовен-

ства на «тихоновцев» и «сергиевцев»18. 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%85%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%BF%D1%83%D1%85%D0%BE%D0%B2
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D1%8B%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%B2%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%B8%D0%B0%D1%82%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%83%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B8_%D0%A0%D1%8B%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%85%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%83%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B8_%D0%A0%D1%8B%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%85%D0%B8%D1%8F
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  А.А. Кремышенский19 

 

Епископ Алексий и о. Александр (Кремышенский) стали лидерами белого и черного духовен-

ства г. Серпухова и окружающих сельских церквей и монастырей, которые прямо или косвенно вы-

ступили против деятельности и взглядов митрополита Сергия. Как нам представляется, иеромонах 

Варсонофий (Бессонов), безусловно, испытал на себе влияние этих двух крупных личностей. 2 января 

1928 г. в г. Серпухове на квартире благочинного 1 округа г. Серпухова о. Александра  Кремышенского 

состоялось собрание духовенства, на котором было принято решение о непризнании митрополита Сер-

гия. На некоторое время большинство серпуховского духовенства и мирян примкнуло к этому «дви-

жению» - течению в Русской Православной Церкви в конце 1927-1943 г. Название происходит от 

имени его духовного руководителя митрополита Иосифа (Петровых). Возникновение иосифлянства 

было связано с тяжелым положением, в котором находилась православная Церковь в СССР в середине 

20-х гг. ХХ в. В эти годы легальным статусом обладали только активно сотрудничавшие с властями 

обновленцы и григорианский Временный высший церковный Совет, а вся организационная структура 

Патриаршей Церкви признавалась незаконной. 

29 июля 1927 г. митрополит Сергий, выполняя условия договоренности с советскими властями, 

совместное членами Временного Священного Синода выпустил «Послание пастыря к пастве» - т.н. 

«Декларацию» о принципах взаимоотношений Церкви с Советским государством. Несогласие ряда 

духовенства с этим документом вызвало оппозиционные настроения. Например, в послании архи-

ереев, заключенных на Соловках, говорилось о недопустимости категоричного подчинения Церкви 

гражданским установлениям. И в этом русле появилось движения иосифлян, которое сам о. Иосиф 

считал, что надо называть правильное «антисергианским». К весне 1928 г. иосифлянство оформляется 

организационно и идеологически. Главной тактической целью иосифлян было привлечение на свою 
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сторону большей части духовенства. В конце 1920-начале 1930-хх гг. начались репрессии по отноше-

нию к иосифлянам и к 1933 г. был закрыт последний иосифлянский храм в Москве20. 

 Между тем, в настоящее время вся деятельность священнослужителей г. Серпухова в те годы 

в современной литературе часто сводится к распространению влияния архиепископа Иосифа (Петро-

вых)21, однако, как нам представляется, выступление против деятельности митрополита Сергия не 

означало автоматического присоединения к позиции  иосифлян. 

В ходе допросов о. Александр признал, что им было подготовлено письмо священнослужителей 

к митрополиту Сергию. 

Арест о. Варсонофия (Бессонова) произошел 13 августа 1928 г. в его доме. На следующий день, 

14 августа состоялся первый допрос, во время которого монаха спрашивали о деятельности о. Алек-

сандра и его участии в антисоветской деятельности в рамках некоей религиозной организации22. Иеро-

монах Варсонофий отрицал свое участие в религиозной (духовной) организации, отказывался от того, 

что он посещал собрания священников под руководством о. Александра. Он подчеркивал, что ничего 

против советской власти он не имел, что в его проповедях, которые он произносил в церкви, где слу-

жил, антисоветской пропаганды не было. Один раз он выступил против создания клубов. О. Варсо-

нофий (Бессонов) лишь сказал, что у него была «обида за то, что советская власть выгнала меня из 

монастыря»23. К этому времени в заключении уже оказалось много священнослужителей и оставшиеся 

на свободе оказывали им посильную помощь. Советская власть жестко наказывала за эти действия. О. 

Варсонофия обвинили в том, что он помогал ссыльным. Монах указал, что лишь однажды участвовал 

в оказании помощи ссыльному - епископу Алексию Готовцеву. 

Обвинение иеромонаха Варсонофия в значительной степени основывалось  на  том, что он во 

второй половине 1920-х годов много ездил по стране. Из допроса монаха ясно, что он бывал в  Киеве, 

Полтаве, Курске, Воронеже, Муроме, Арзамасе, Сарове. Следователи считали, что его целью было 

создание антисоветских религиозных организаций: его обвиняли в том, что он на местах он проводил 

опросы людей о «наличии церковных группировок». О. Варсонофий не признал этого обвинения. В 

ходе допросов о. Александра  Кремышенский про иеромонаха Варсонофия говорил, что тот во время 

ареста служил дьяконом в церкви Серпухова и подтверждал, что тот действительно много путеше-

ствовал, однако не признавал, что целью его поездок была организация антисоветских религиозных 

групп. 
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Материалы первого дела о. Варсонофия. 

По данному делу проходил иеромонах Серпуховского Высоцкого монастыря Серапион (Семен 

Григорьевич Кушин). На допросе иеромонах Серапион показал, что слышал проповеди многих свя-

щенников г. Серпухова, в том числе и проповеди о. Варсонофия, во время которых говорилось следу-

ющее: «Не ходите к красным попам, ибо они являются приспешниками коммунистов, не подчиняйтесь 

советской власти, мы советскую власть не признаем, и поминать ее не станем»24. Это обвинение 

лживо,  поскольку в то время о. Варсонофий был дьяконом и не имел права на произнесение пропове-

дей. Во время допроса иеромонах Серапион говорил, что знает о. Варсонофия, поскольку они жили в 

Серпуховском уезде  (во время своего третьего ареста о. Варсонофий упомянул, что знаком с о. Сера-

пионом с 1913 г. – времени начала его духовной жизни – прим. И.Б.). о. Серапион подтвердил, что о. 

Варсонофий летом 1928 г. много ездил по российским регионам.  

К данному делу был привлечен некий свидетель А., который на допросе 18 августа 1928 г. ска-

зал, что священники г. Серпухова вели борьбу против митрополита Сергия, а иеромонах Варсонофий 

был своего рода связным: он ездил по регионам, в частности на Полтавщину, для «агитации тамошнего 

духовенства, чтобы те не принимали советской власти и Сергия: он стал красным». Далее этот свиде-

тель А. рассказал о связи о. Варсонофия  с монастырем  Давидова пустынь: «Бессонов ездил в Дави-

дову пустынь также. Эта Давидова пустынь теперь также не признает ни Сергиевского духовного ру-

ководства, ни Синода25. 
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Свидетель А. рассказал, что «Бессонов ездил в Давидову пустынь также. Эта Давидова пу-

стынь теперь также не признает ни Сергиевского духовного руководства, ни Синода». 

 

 

 

Материалы первого дела. Допрос свидетеля А., 18 августа 1928 г.  

 

Как мы указывали выше, 12 мая 1926 г. Вознесенская Давидова пустынь изменила свой статус. 

Был составлен Договор между гражданами Бавыкинской волости Серпуховского уезда Московской 

губернии, имеющие в нем свое местожительство, и Серпуховским Советом рабочих и Крестьянских 

Депутатов26.  Мы отмечали, что этот Договор был составлен через год после смерти Патриарха Тихона, 

однако именно он фигурирует в качестве главы церкви. Таким образом, мы видим, что монастырь 

действительно занял позицию «ярых тихоновцев». О. Варсонофий (Бессонов) с раннего возраста был 

общительным человеком. Еще до революции он начал искать себя и посещал разные регионы России. 

Имея связь с Давидовой Пустынью, он установил тесные контакты с монахами монастыря и, как нам 

представляется, в 1920- е годы оказал значительное влияние на политико-духовные настроения мона-

хов монастыря. Ряд монахов монастыря также были арестованы, обвинены в различных формах анти-

советской деятельности и оказались в ссылках. 

Во время допроса иеромонаха Серапиона (Кушина) упомянул двух монахов Вознесенской Да-

видовой пустыни: монаха Акакия (Спасского)27 и настоятеля монастыря о. Илария (Бабыкина), кото-

рые, по мнению Серапиона, «также присоединились к ленинградской группе церковников». 

Настоятель монастыря Вознесенская Давидова пустынь о. Иларий несколько раз фигурировал 

в деле первого ареста о. Варсонофия (Бессонова). О. Иларий полностью поддерживал антисергианское 

движение в г. Серпухове:  «Под воззванием не подписался, так как оно уже было отослано Сергию, но 

открыто заявил о своей солидарности с воззванием архимандрит Иларий.  

Во время допроса другого свидетеля В.Н.Ш. 25 ноября 1930 г., который был на всенощной в 

церкви Покрова (г. Серпухов) во время праздника взыскания погибших, было сказано, что на этой 

службе присутствовал архимандрит Иларий. Он «служит в какой-то деревне Серпуховского уезда, ему 

около 65-70 лет, он был архимандритом Давыдовой пустыни».  Кроме того, на этой службе были и 

другие иеромонахи монастыря Вознесенской Давидовой пустыни – о. Никодим (Рыбаков) и о. Илидор  

(Трусилин). Оба монаха, а также упомянутый выше монах Акакий позднее также были арестованы и 

репрессированы.  
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Следствие по делу иеромонаха Варсонофия (Бессонова) было закончено уже к 23 августа 1928 

г. Обвинительное заключение гласило: «Бессонов К.И. систематически произносит в церкви антисо-

ветские проповеди, распространяет антисоветские воззвания церковников, и оказывает материальную 

помощь ссыльным церковникам»28.  

 

  

 

Материалы первого дела о. Варсонофия. 1928 г. 

 

Вместе с другими монахами и священниками (А.А. Кремышенским, М. Доброхотовым, С. Ку-

шиным) о. Варсонофий был оставлен под стражей в Бутырской тюрьме. Им было предъявлено обви-

нение по ст.58/10 по УК:  

1. подданство Романовым, моление об убиенных Романовых, 

2. антисоветская агитация, 

3. оказание помощи ссыльным, 

4. распространение Соловецкой Декларации29, 

5. посылка связника в другие регионы России. 

Таким образом, в самом обвинении ничего не говорилось ни о создании оппозиционной цер-

ковной организации. 

Дело было передано Тройке Особого Совещания и 8 октября 1928 г. было принято постановле-

ние: А.А. Кремышенский, К.И. Бессонов – «обоих заключить в концлагерь на 3 года» (потом заменено 

на ссылку в Соловецкий лагерь)30.  
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Материалы первого дела о. Варсонофия. 1928 г. 

 

       

Материалы первого дела о. Варсонофия. 1928 г. 

 

Время пребывания о. Варсонофия  в ссылке в Соловецком лагере. О. Варсонофий попал в ссылку 

в Соловецкий лагерь особого назначение (СЛОН). О жизни монаха в лагере мы знаем не много. Во-

первых, известно, что ему оказывалась помощь. В 1932 г., во время уже второго ареста иеромонаха, 

жительница г. Серпухова Н.Д.К. рассказала, что верующие узнали от его родного брата Ивана адрес 

лагеря, в котором находился о. Варсонофий, и посылали ему посылки31. Во-вторых, находясь в Соло-

вецком лагере, иеромонах Варсонофий познакомился с епископом  Аркадием Остальским. 

 



 

11 

 

1

1 

 

Епископ А. Остальский. 

 

Епископ Аркадий Остальский прибыл в Соловецкий лагерь в 1928 г. О. Дамаскин (Орловский) 

приводит материалы о нем: «В лагере епископа помещали то в барак, где большей частью были уго-

ловники, то туда, где было заключено лишь духовенство, но и на преступников, и на служителей Хри-

стовых владыка оказывал благотворное влияние»32. В октябре 1930 г. владыку перевели во 2-ю роту 

поселка Савватиево, где он получил место сторожа. Старший надзиратель писал о нем в это время: 

«Поведение хорошее, работу выполняет, так как находится в лагере… среди служителей культа имеет 

большое влияние, религиозного убеждения» 

Священники Варсонофий Бессонов, Василий Степанович Ильин, Александр Васильевич Воз-

несенский жили в одном бараке, к ним часто приходил на духовные беседы епископ Остальский. Из-

вестен факт, что 30 января 1931 г. о. Варсонофий спросил у епископа: «Как вы благословите жить нас 

в дальнейшем?». Тот ответил: «Пока живите, терпите, осталось терпеть недолго». А. Остальский наде-

ялся на перемены в советском правительстве и обществе33. Заключенный (бывший член ВКПб и быв-

ший начальник милиции) донес о том, что «группа заключенных священников, возглавляемая еписко-

пом Аркадием Остальским, проводит под видом религиозных бесед агитацию, направленную на дис-

кредитацию Советской власти». 

24 февраля 1931 г. к коменданту Соловецкого лагеря особого назначения в Кремле поступило 

заявление - донос заключённого - уголовника 4 отделения пос. Саватьево - бывшего начальника ми-

лиции. Доносчик, снедаемый завистью к роскошному житью попов, постоянно получающих посылки 

с воли и решивший выслужиться перед начальством, сообщал о ежевечерних сборищах попов в бараке 

после работы, якобы, для чаепитий. На самом деле, по его версии, чаепития — это прикрытие неле-

гальных собраний антисоветской организации, на которых группа заключённых священников: В.С. 

Ильина, К.И. Бессонова, А.В. Вознесенского, Ф.Ф. Побединского, возглавляемая епископом А.И. 
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Остальским, проводили под видом религиозных бесед агитацию, направленную на дискредитацию 

Советской власти. Было заведено дело34. 13-14 августа 1931 г. выездная сессия Коллегии ОГПУ осу-

дила по делу 15 человек, дела остальных арестованных были прекращены за недоказанностью обви-

нения. Епископу Аркадию (Остальскому) добавили ещё пять лет концлагеря, шести священникам — 

по два года, остальным — по 36 месяцев штрафного изолятора. О. Варсонофий избежал наказания по 

этому делу35. 

Второй арест. О. Варсонофий освободился в 1931 г. Вновь он был арестован в апреле 1932 г. 

Как он сам говорил на допросе во время второго ареста, монах жил некоторое время в Арзамасе (с 1 

июня 1931 г.), где должен был получить документы, но не дождался и самовольно уехал из Арзамаса 

и поселился в Тульской области -  в деревне Ченцово Заокского района (с 15 октября 1931 г.). Именно 

там он и был арестован в апреле 1932 г.  Во время ареста о. Варсонофия был произведен обыск, в ходе 

которого у него нашли две рукописные и одну машинописную тетрадь. Первый допрос о. Варсонофия 

состоялся 7 мая 1932 г.36 

Во время второго допроса (8 мая 1932 г.) о. Варсонофий сказал следующее: «в июне 1931 г. я 

прибыл из соловецких лагерей в г. Арзамас, где должен быть отбыть оставшиеся полтора месяца до 

окончания срока ограничений. По окончании этого срока я явился в местный отдел ОГПУ, где мне 

сказала зайти еще раз. После этого я ходил туда еще несколько раз, причем мне предлагали каждый 

раз зайти еще [через] несколько дней, или через месяц. В последний раз я должен был явиться туда 1 

ноября, но, не зная, какие результаты даст это посещение, 15 октября из Арзамаса уехал без ведома 

местного отдела ОПГУ. Приехал в село Ченцово и занял там место священника без благословения 

епископа, по просьбе прихожан. На следующий день по прибытии в село Ченцово я явился в местный 

сельсовет к председателю для регистрации удостоверения личности, в котором указано, что моей ос-

новной профессией является конторская работа. Однако я зарегистрировался, как служитель религи-

озного культа, но не сказал, что вернулся из конц[лаге]ря37. 

То, что он не получил назначение в церковь с. Ченцово, для тех лет было обычным делом. О. 

Варсонофий во время допроса сказал, что «в окрестности с. Ченцово служат без надлежащего оформ-

ления через церковную власть следующие духовные лица: иеромонах Иероним Щербаков, иеромонах 

Афанасий Глухов – деревня Байдики и др. (Серафим,  с. Миротино)»38. 

В то время данные селения Заокского района входили в епархиальное управление епископа Ка-

ширского Иннокентия (Клодецкого), викария Московской епархии (расстрелян в 1938 г.). В период 

между первой ссылкой и вторым арестом о. Варсонофий Бессонов был рукоположен в иеромонахи. 

Как он сам говорил, это было сделано 4 октября 1931 г. епископом Иннокентием Каширским39.  

Во время своего первого допроса 7 мая 1932 г. о. Варсонофий рассказал, что, проживая в Чен-

цово, часто ездил в соседнее сел. Байдики, где служил иеромонах Афанасий (Глухов)40, которого он 
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хорошо знал, так как «мы были с ним в одном монастыре (Давыдова пустынь)» и Афанасий бы «такой 

же ориентации, как и я» - говорил о. Варсонофий. 

Как мы видим, отчасти о. Варсонофий изменил свою позицию, с одной стороны, он сохранял 

свою прежнюю политико-духовную ориентацию, отстаивая ценности дореволюционного православия 

и имперской монархии, однако в это время он частично признал митрополита как церковное руковод-

ство, вступил в каноническое общение с официальной церковью советского времени. Он говорил сле-

дующее: «Служа в Ченцово, за богослужениями я поминал митрополита Сергия, но власть не поминал, 

так как боялся, что может получиться скандал и меня могут избить. На проскомидии я поминал всех 

православных христиан, в том числе и Александра II и Николая II, причем последнего поминаю как 

убиенного и Александра просто за упокой. Поминал также и Ленина, как князя Владимира, а Троцкого 

как еврея не поминал. Поминал как убиенного епископа Серпуховского Максима41, так как был слух, 

что он расстрелян. Сов[етскую]власть я признаю, так как апостол Павел сказал, что нет власти, которая 

не от Бога. Учитывая, что сов[етская] власть закрывает церкви, я считаю, что эта власть является по-

пущением Божиим. Я верю, что антихрист появится во время безначалия, но наступило ли уже это 

время, сказать не могу. За богослужениями я поминал в изгнании сущих и заключенных за веру свя-

тую, а местного учителя – неверующего как заблудшего»42.  

Во время второго допроса, который состоялся на следующий день – 8 мая 1932 г.  о. Варсоно-

фий говорил следующее: «Не желая лицемерить и играть двойную роль – я старался идти прямой до-

рогой: совершенно открыто я хранил синодик, в котором записаны за упокой русские цари, в частности 

Николай II со всем его семейством как убиенные»43. 

О своих отношениях между сторонниками и противниками Сергия и митрополита Иосифа о. 

Варсонофий пояснил следующее: Епископ Иннокентий в это время проживал в Москве и служил в 

церкви Покрова на Красносельской улице. Монах бывал у Иннокентия. Видимо, он и рукоположил 

Бессонова в иеромонахи. Перед самым арестом 21 апреля он был у владыки, который наградил Бессо-

нова набедренником. Таким образом, мы видим, что о. Варсонофий вступил в каноническое общение 

с официальной церковью советского времени44.  

Между епископом Иннокентием и о. Варсонофием зашел разговор о сергианцах и иосифлянах. 

Монах сказал следующее: «церковь, в которой я служил до высылки, принадлежала к иосифовской 

ориентации, но я, как иеродиакон, служил также и в сергиевских церквях и подписку о переходе в 

иосифовскую ориентацию не давал». Таким образом, о. Варсонофий подтвердил, что еще до первого 

ареста у него не было четкой позиции в отношении митрополитов Сергия и Иосифа, скорее всего он 

был против советской власти вообще, за возрождение монархии и Российской империи. Однако епи-

скоп Иннокентий велел ему определиться, так как «нужно твердо держаться какого-либо одного 

направления»45. Совет епископа Иннокентия был связан с тем, что о. Варсонофия иосифляне пытались 

активно привлечь на свою сторону, в частности, с ним общался некий епископ Павел Сирин, которому, 
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по словам монаха, он «дал подписку о переходе в общение к нему, но от совместной службы укло-

нился». Епископ Иннокентий велел Бессонову «категорически порвать всякую связь с Павлом и 

больше его не принимать». Значит, о. Варсонофий все рассказывал епископу Иннокентию. Сирин Па-

вел – сторонник ленинградской группировки Иосифа. Точнее установить не удалось46. 

Любопытно, что, возвращаясь домой после беседы с епископом Иннокентием, в поезде о. Вар-

сонофий «случайно» встретился с этим Павлом Сириным, у которого «случайно» с собой оказался 

документ о награждении монаха наперсным крестом. Монах пытался отказаться от этой награды, од-

нако «Павел настоятельно убеждал меня, что он бесплатно пришлет мне крест через монашку» - гово-

рил монах на допросе. Таким образом, мы видим, что иофивлянская группа активно стремилась вер-

бовать в свои ряды новых членов и «следила» за жизнью и деятельность о. Варсонофия47. 

Как человек общительный о. Варсонофий не сидел тихо в своем селении, он часто приезжал в 

Москву. В ходе допроса монах назвал фамилии и адреса своих московских знакомых, у которых он 

останавливался. Среди простых людей фигурирует и имя игуменьи Алексии – основательницы Спасо-

Казанской женской общины в 1904 г.48 

Наконец, во время третьего допроса, который произошел 19 мая 1932 г. иеромонах Варсонофий 

сказал следующее: «Признаю себя виновным в антисоветской агитации и в хранении контрреволюци-

онных тетрадок, а также в самовольном оставлении места ссылки. Не признаю себя виновным в при-

надлежности к организации «Истино-Православной Церкви, т.к. из этой организации я вышел и пре-

кратил с нею связи еще в ссылке»49. 

Таким образом, мы видим, что о. Варсонофий четко разделял антисоветские взгляды и принад-

лежность к иосифовлянской группировке. По сути, о. Варсонофий в ней никогда не был (в постанов-

лении по первому делу нет обвинения в принадлежности к этой группировке).  

По этому делу проходил священник Троицкого собора г. Серпухова  Павел Андреевич Глазунов, 

которого допросили 5 июня 1932 г. Он говорил, что в январе 1932 г. через монашку Евпраксинию 

Федорову П.А. Глазунов познакомился с иеромонахом Варсонофием, который в это время проживал 

в Ченцово Заокского района. Он вместе с монашкой ездил к нему в Ченцово.  

П.А. Глазунов подчеркивал: «из беседы с Бессоновым я выяснил, что он недавно вернулся из 

ссылки, и, несмотря на это, не стесняется заниматься контр-революцией. Так, на праздник Рождество 

он говорил проповедь на тему об избиении Иродом младенцев и сравнивал современных страданий 

верующих с.. Ирода. .. Православные, мы должны безбоязненно пострадать за веру, не страшась уби-

вающих тело, а душе не могущих убить». Такая же проповедь была сделана им на праздник Крещения. 

Он подтвердил, что «знает всех членов «Истинно-православной церкви» - по его мнению, 

контрреволюционная группа 19 человек – монашки,  в том числе и Бессонов. П.А. Глазунов говорил: 
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«зная меня как епископа «Истинно - православной ориентации, о. Варсонофий просил, чтобы я офор-

мил его прием в «Истинно-православную церковь, что я и сделал, отобрал от о. Варсонофия соответ-

ствующую подписку». 

Совершенно очевидно, что данное «свидетельство» является сфабрикованным и не соответ-

ствующим действительности. 

По данному делу также был допрошен священник А.П. Синайский50. 

 

    

 

Священник о. Алексей (Синайский)51.  

 

Священник Алексей (Синайский) приводил фразы, которые ранее говорил ему о. Варсонофий: 

«Нам красные попы и безбожники коммунисты не нужны». По его мнению, Бессонов действительно 

был активным членом всех оппозиционных форм деятельности священнослужителей г. Серпухова. 

Другой свидетель К. показал, что «в своих проповедях Бессонов призывает колхозников не се-

ять, не жать и не собирать в житницы, призывая одновременно жертвовать на церковь и для оказания 

помощи высланным. Верущие часто обращаются к Б. за советами, можно ли вступать в колхоз, на что 

Б. отвечает: Вы идете прямо в челюсть антихриста». 

Следствие было закончено к июню 1932 г. о. Варсонофий был признан виновным в организации 

филиала «Истинно-Православной Церкви». Обвинительное заключение было сделано 11 июня 1932 г.  

В нем говорилось следующее: 

«В 1931 г. СПО ПП ОГПУ МО были раскрыты и ликвидированы филиалы нелегальной к[онтр-

революционной] церковно-монархической организации «Истинно-Православная Церковь, причем 

наиболее активные члены указанной организации была арестованы и осуждены Коллегией ОГПУ, по-

сле чего к[онтрреволюционной] деятельность организации в пределах Московской области прекрати-

лась. Однако летом 1931 г. в г. Арзамас был выслан окончивший срок наказания в концлагере иеромо-

http://kuz3.pstbi.ccas.ru/bin/nkws.exe/spc_1_foto/ans/nm?HYZ9EJxGHoxITYZCF2JMTcGUse0EdO0Ve8icse1ae8VyAX*iA1IiAHYqBLu2dOiUTaxXBmsnA5sxDbtjMnQiAn-yZ8vWfeDUcCGce5snTdGiseuUeymVfelyZ8vWfU*
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нах Бессонов Константин, который в ноябре 1931 г. из Арзамаса бежал и поселился в с. Ченцово, За-

окского района, под именем Варсонофия. Бессонов – активный член Серпуховского филиала ИПЦ и в 

прошлом, и, сохранив старые связи с монашеским миром Серпухова, начал активно работать по вос-

созданию филиала, избрав центром своей деятельности Заокский район, граничащий с Серпуховским. 

Для зашифровки своей принадлежности к ИПЦ Бессонов установил связь с епископом сергиевской 

ориентации и получил от последнего официальное назначение в с. Ченцово, в качестве попа. Одновре-

менно с этим Бессонов усиленно искал епископа «Истинно - Православной Церкви» под руководством 

которого предполагал передать организованную им ячейку ИПЦ. За время с ноября 1931 г  по апрель 

1932 г. Бессонов завербовал в организацию попа Федорова и Пантюхина, монашку Быкову, Федорову 

и Князеву и крестьянина - единоличника Чистякова, при чем в доме последнего организовал опорный 

пункт филиала, где периодически проводились нелегальные собрания и давался приют скрывавшимся 

членам ИПЦ. Кроме того  Бессонов установил связи с отдельными членами ИПЦ в Серпухове, к[онтр-

революционной]  деятельность которых активизировал и давал им соответствующее направление. При 

личном обыске у Бессонова были обнаружены три нелегальные к[онтрреволюционной] бро-

шюры…»52. 

Постановление по делу о. Варсонофия (Бессонова): вместе с другими 24 членами был обвинен 

по ст.58.10 – заключить в труд[овой] лагерь сроком на три года, считая срок с 21.04.1933. Бессонов 

был отправлен в Карелию, на строительство Беломорканала, в г. Медвежьегорск (станция Медвежья 

гора)53. 

 Станция Медвежья гора. 1941 г. 

 

Третий арест о. Варсонофия. В начале 1936 г. иеромонах Варсонофий освободился и посе-

лился недалеко от Переславля – вначале в дер. Филимоново, а затем в соседней дер. – Твердилково, 

где проживал в течение 1936-37 гг. и служил в церкви Рождества Богородицы.  Почему он выбрал эти 

места?  Из дела неясно. 

В настоящее время в сел. Твердилково прописано всего 42 чел., однако до войны, когда монах 

Варсонофий жил там, по воспоминаниям К.В. Парфеновой (1931 г. рожд.), это было большое село - 
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около 50 дворов . Она помнит себя с 3-4 лет. Ее бабушка и другие родственники жили в Твердилково, 

недалеко от дома Лашиных. К.В. Парфенова в детстве часто ездила в это селение54.  

В настоящее время жива дочь жителя сел. Твердилково Матвея Лукича Шилова – Валентина 

Матвеевна Савинова (1932 г. рожд.), с которой нам удалось побеседовать55.  Ее семья проживала в 

доме рядом с местной церковью. 

 

 

В.М. Савинова. Из семейного архива Савиновых. 

 

В.М. Савинова рассказывает, что ее отец – Матвей Лукич (1878 – 1953 гг.) часто вспоминал, 

как он в свободное от работы время (по выходным) прислуживал у о. Варсонофия дьячком. Сама Ва-

лентина хорошо запомнила о. Варсонофия, так как в ее детстве произошло трагическое событие: когда 

ей было 4 года, трагически погибла ее старшая сестра, которой было 7 лет. Ее насмерть задавила мо-

лотилка. И она помнит, как иеромонах Варсонофий отпевал ее сестру, Валентина присутствовала на 

этом отпевании. О. Варсонофий жил в доме, где сейчас располагаются каменные дома  (в «поповском 

доме») у бабушки Оксаны на квартире. Дом располагался рядом с церковью, в которой он служил. 

Этот факт подтверждается и воспоминаниями сына председателя колхоза Твердилково56. 

Валентина Савинова запомнила его «высоту» - о. Варсонофий был высокого роста. Дочь вспо-

минает, что ее отец был глубоко верующим человеком, утром вставал и молился, любил рано прихо-

дить в церковь, пел на клиросе во время служб, часто ходил в дом монаха. Когда о. Варсонофия аре-

стовали, церковь закрыли и иконы разнесли по домам. Валентина Савинова помнила про монаха и в 

1970-х годах прочла в местной газете «Коммунарка» заметку о нем и сразу же вспомнила его, узнав из 

газеты, что его имя было Константин Бессонов. Жители Твердилково знали его лишь как о. Варсоно-

фий. Все сельчане посещали службы, которые он вел. Валентина помнит, что в селении о. Варсоно-

фием совершались крестные ходы. 
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Семейный архив В.М. Савиновой. Отец В. Савиновой – Матвей Лукич Шилов (крайний слева). 

 

Третий раз иеромонах Варсонофий был арестован 20 июля 1937 г.57 Ордер НКВД по Ярослав-

ской области был подписан 19 июля, а 20-го Бессонов был арестован в сел. Твердилково Переслав-

ского района Ярославской области. 29 октября 1937 г. был расстрелян. 

Между этим периодом 20 июля – 29 октября о. Варсонофий находился в двух тюрьмах – вначале 

в  тюрьме г. Переславля, а затем в тюрьме г. Ростова Великого. Нам не удалось установить, в какой 

момент иеромонаха перевели из Переславской в Ростовскую тюрьму, и в каком городе был произведен 

приговор – расстрел (предположительно, в г. Ярославле). 

О. Варсонофий (Бессонов) был арестован 20 июля, во время его ареста в присутствии односель-

чанина М.М. Лапшина в квартире, где проживал монах, был произведен обыск. Были найдены церков-

ные вещи (в количестве 12 шт.) и церковно-монархические книги (4 шт.), а также тетрадь духовных 

стихов и гимнов, и наконец, паспорт № 527291, выданный 23 июня 1937 г. Переславля. 

1 августа 1937 г. о. Варсонофию (Бессонову) были предъявлены следующие обвинения:  

1) «среди колхозников вел систематически антисоветскую агитацию», 

2) вербовал в антисоветскую церковно-монархическую организацию, 

3) распространял антисоветскую клевету на советскую власть. 

Следственные органы приняли постановление – оставить монаха под стражей в тюрьме г. Ро-

стова Великого по ст.58/10 ч.1. 

Отметим, что, как видно из материалов дела, первый допрос о. Варсонофий состоялся лишь в 

октябре, а до этого времени следователи проводили допросы «свидетелей». 

В основном все свидетели – жители сел. Твердилково, в церкви которого служил о. Варсоно-

фий, и жители соседних сел. -  Елизарово, Филипповское. Свидетели утверждали, что о. Варсонофий 

вел «антисоветскую церковно - монархическую работу», привлекал людей к «староцерковной монар-

хической жизни», обновленцев называл «еретиками». Монах так говорил: тех, кого крестили обнов-

ленцы, надо вновь крестить, таких людей он не допускал к причастию. Во время служб поминал мит-

рополита Петра58. Во время праздничных служб о. Варсонофий не разрешал священникам – обновлен-

цам служить в его церкви59. Монах являлся ярым антисоветским тихоновцем, упорно и настойчиво 
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поддерживал идею патриарха Тихона и работал среди священников обновленческого толка, чтобы они 

примкнули к антисоветскому церковно-монархическому блоку60. 

 

  

Митрополит Петр (Полянский). 

 

Проведение обрядов венчания. Житель села Твердилково П.А.Г. говорил «как поп в Твердил-

ково о. Варсонофий систематически проводил среди населения «антисоветскую агитацию», призывал 

не соблюдать законы советской власти. В феврале 1937 г. после совершения религиозных обрядов 

обратился к верующим о необходимости проведения обряда венчания, так как считал советский брак 

– это гражданский брак и являлся с точки зрения монаха «развратом». В июле 1937 г. о. Варсонофий 

пришел в дом жителя сел. Твердилково – Михаилу Ивановичу Шилову, и предложил ему совершить 

обряд венчания. П.А.Г. считал, что он хотел Шилова «завербовать в ряды церковников»61. Отец дан-

ного «свидетеля» - А.Д.Г. также подтвердил, что о. Варсонофий «систематически проводил среди 

населения «антисоветскую агитацию», призывал не соблюдать законы советской власти» - эта фраза 

фигурирует практически в каждом «свидетельском показании»62. 

Житель сел. Твердилково М.Т.М. рассказывал, что о. Варсонофий «систематически проводил 

среди населения «антисоветскую агитацию», призывал не соблюдать законы советской власти и уго-

ворил его и его жену  в мае 1937 г. провести обряд венчания в сельской церкви63. 
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Фото И.Л. Бабич. Могилы четы Мокровых на сельском кладбище в Твердилково. Вот этих су-

пругов и повенчал о. Варсонофий (Бессонов). 

 

Совершить обряд венчания о. Варсонофий предлагал и Л.С.К. Монаху удалось уговорить не-

сколько пар повенчаться в церкви в Твердилково64. 

Другой житель сел. Твердилково М.К.Ш. также подписал допрос, в котором он показал, что о. 

Варсонофий систематически проводил среди населения «антисоветскую агитацию», призывал не со-

блюдать законы советской власти, выступал против обновленцев65. 

 М.Л. Шилов. Фото на могиле сельского кладбища в Твердилково. 

 

Житель сел. Твердилково П.И.Л. подтвердил тоже самое и уточнил, что о. Варсонофий в своих 

службах поминал ссыльное духовенство66. Другой житель И.С.М., который был в те годы председате-

лем местного колхоза, кроме «антисоветской агитации» и «не соблюдения законов советской власти» 

обвинял монаха в том, что он «во время разгара весеннего сева организовал население на ремонт 

церкви»67. О ремонте в церкви, вернее уборки в церкви весной 1937 г., которую устроил о. Варсоно-

фий, говорил и другой «свидетель» - житель Твердилково И.П.Д.68 

Следственные органы проводили очные ставки между о. Варсонофием и вышеуказанными 

«свидетелями». Описание данных встреч свидетельствует, что монах Варсонофий уже понимал, что 

ему не удастся избежать ареста и возможно - смерти. Во время очных ставок он вел себя чрезвычайно 
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спокойно, уверенно и достойно. Так во время встречи с В.П.С. 20 августа о. Варсонофий говорил, что 

он активно выступал против обновленцев: «восставал и буду восставать» против них.  В деле есть два 

письма, которые он посылал В.П.С. Приведем страничку из одного из них. 

 

 

 

 

Материалы третьего дела о. Варсонофия. 1937 г. 

 

О. Варсонофий называл себя в одном из писем: «Православно-Старо-канонический иеромонах» 

69. 

  

 

Материалы третьего дела о. Варсонофия. 1937 г. 

 

И далее он писал: «Я готов еще  не только страдать или глядеть смерти в глаза, но желал бы, 

чтобы меня судьи на земле послали к судье Небесному». Фактически, о. Варсонофий был готов от-

крыто отстаивать свои убеждения и был готов к смерти70. 
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Фото. ГАРФ. Материалы третьего дела о. Варсонофия. 

 

В деле есть акт, подготовленный сержантом Кротовым 23 августа 1937 г., в котором говорится, 

что за период с 20 июля по 23 августа о. Варсонофий (Бессонов), находясь в тюрьме г. Переславля вел 

себя «исключительно невыдержанно, проявляя действия хулиганского и оскорбительного порядка»  

как в отношении следователя, так и в отношении свидетелей, с которыми проводились очные ставки.  

Важно отметить, что во время очной ставки между монахом и П.А.Г. 26 сентября о. Варсоно-

фий отрицал, что хотел сделать М.Л. Шилова церковником. Во время очной ставки с М.Л. Шиловым 

монах признал, что он во время служб молился за ссыльных священников. 

Исходя из материалов следственного дела, мы видим, что собственно допросы о. Варсонофия 

начались лишь в октябре. Отметим, что в деле есть материалы допроса монаха от 4 октября, в котором 

говорится, что этот допрос – повторный, однако в деле предыдущих допросов нет, но и этот допрос 

не по существу его деятельности. Он касался его поведения в камере предварительного заключения, 

в которой он сидел с другими заключенными. Те донесли, что монах, находясь в камере, вел с ними 

антисоветские беседы71. 

Первый допрос о. Варсонофия состоялся 7 октября 1937 г. Монах рассказал, что он общался со 

многими духовными лицами, как в самом Переславле, так и в других селениях Переславской области: 

с бывшим монахом Николаем Алякринским (сел. Лучинское), священником Николаем Загорским (сел. 

Елизарово, был вызван на допрос), с монашками Анной и Сенараидой  (сел. Нестерово), с духовными 

чадами архимандрита Маврикия72  - Матреной Мельниковой (село Внуково), Марией (село Веськово), 

со священником г. Переславля Гиляревским. 

 

 

 

Архимандрит Маврикий73. 

 

http://sr.isa.ru/~bin/nkws.exe/spc_1_foto/ans/nm?HYZ9EJxGHoxITYZCF2JMTcGUse0EdO0Ve8icse1ae8VyAn*iA1YiAHYtBru2dOiUTaxmB0slBnJyDHtyPr6o9X2rBLuIfi8icy0Ut8WcTX7yZ8vWfe0fv84if5uIfi8i**
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О. Варсонофий не боялся общаться и теми, кого советская власть называла «контрреволюцион-

ное духовенство», например, он был в переписке с иеромонахом Серпуховского Высоцкого монастыря 

Серапионом (Кушиным), с которым он проходил по первому делу. О. Серапион в этот период нахо-

дился в ссылке в г. Тотьма Северного Края. В апреле 1937 г. о. Варсонофий отправил ему в лагерь 

посылку. О. Серапион должен был вскоре освободиться и планировал приехать жить в Твердилково74. 

Во время допроса о. Варсонофий рассказал, что действительно он совершил пострижение Анны 

Алексеевны Клишиной в монашество (июнь 1936 г.) и в начале 1937 г. совершил несколько венчаний 

молодых пар, которые находились в течение 3-5 лет в гражданском (советском) браке. Он утверждал, 

что «гражданские браки, организованные советской властью без венчания являются незаконными» и 

«блудом». О. Варсонофий также подтвердил, что во время служб просил всех молиться за высланных 

духовных людей, в частности, за иеромонаха Серапиона (Кушина), архимандрита Маврикия. И нако-

нец, он сказал, что ожидал ареста, но не  «ввиду его антисоветской работы», а «ввиду идеального цер-

ковного служения». 

Следующий допрос о. Варсонофия был 8 октября. Он был коротким. Во время допроса от него 

требовалось, чтобы он подписал признания в проведении «антисоветской работы среди крестьян». Она 

состояла в следующем: 

1. проведение церковных служб и молений в церквях, во время которых он совершал помино-

вение о ссыльных священниках, 

2. распространение среди верующих антисоветских измышлений о «якобы существующих го-

нениях религии советской властью», 

3. распространение антисоветской монастырской литературы, 

4. привлечение крестьян к чтению этой литературы, 

5. обработка комсомольца Анисимова (непонятно, о ком идет речь, поскольку ранее о нем нигде 

не упоминалось – прим. И.Б.) и других в религиозном духе, 

6. оказание материальной помощи ссыльному духовенству, 

7. совершение обряда венчания примерно 10 человек, 

8. совершение тайного пострига в монашество Клишиной. 

Следствие по делу О. Варсонофия проводилось в г. Переславле и было закончено 9 октября 

1937 г., о чем свидетельствует Протокол об окончании дела в Переславском НКВД75. Таким образом, 

проведенные допросы Бессонова 7 и 8 октября, по сути, были уже накануне принятия обвинительного 

заключения. Как нам представляется, 9 октября о. Варсонофий  (Бессонов) был переведен в тюрьму 

г. Ростова Великого. 

Обвинительное заключение на о. Варсонофия (К.И. Бессонова)76: о. Варсонофий в течение 

1936-37 гг. вел антисоветскую агитацию, распространял антисоветскую литература, поддерживал 

связи со ссыльными священниками и молился за них. О. Варсонофий (Бессонов) частично признал 
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себя виновным в этих действиях, но это было не личное признание, следственные органы написали, 

что монах признал. 

 

 

 

Материалы третьего дела о. Варсонофия. 1937 г. 

 

Постановление временно исполняющего прокурора Переславского района 28 августа – вина о. 

Варсонофия (Бессонова) доказана по ст.58-10 ч.1. УК РСФСР -  создание церковно-монархической 

группы. 13 октября было принято Постановление прокурора Переславского района: передать дело в 

Следственную Коллегию Облсуда. 27 октября 1937 г. состоялось судебное заседание тройки НКВД 

Ярославской области, на котором было принят приговор – расстрел. 29 октября 1937 г. приговор был 

приведен в исполнение77. 78.  
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. Материалы третьего дела о. Варсонофия. 1937 г. 

 

При изучении дел других священнослужителей г. Переславля мы находим тот факт, что в тот 

же день – 29 октября 1937 г. был расстрелян еще один священник из Переславля – о. Евгений (Елхов-

ский) с таким же обвинением, как и у о. Варсонофия (Бессонова) – участие в  «антисоветской церков-

ной организации». О. Евгений вместе с другими священниками г. Переславля (15 человек) был аресто-

ван 18 октября 1937 г., был помещен в тюрьму г. Ярославля и уже 29 октября расстрелян. 
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  Священник Е.А. Елховский79. 

 

Во время ареста у о. Варсонофия была найдена Тетрадь для духовных гимнов и псалмов, посвя-

щенных Господу Иисусу, Божией Матери, некоторым Святым и подвижникам. Она сохранилась в 

деле. Тетрадь важна для понимания его духовно-церковных взглядов. Литературные труды являются 

важным источником для тщательного исследования обстоятельств жизни  о. Варсонофия80. Тетрадь 

действительно была написана монахом. Мы сравнили с образцом почерка К.И. Бессонова из материа-

лов его допросов. Образец почерка Бессонова 

 

 

Материалы третьего дела о. Варсонофия. 1937 г. 

 

 

 

Материалы третьего дела о. Варсонофия. 1937 г. 
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О. Варсонофий оказался в г. Серпухове и Серпуховском уезде, где были как духовные, так и 

политические нестроения и разделения. Острая ситуация, сложившая в 1920-30-е годы в Русской Пра-

вославной Церкви, не позволяла рядовым монахам и священникам грамотно разобраться и сразу и 

четко выбрать свой путь и свою позицию. Среди таковых был и иеромонах Варсонофий. Как нам пред-

ставляется, попытки привлечь Бессонова, безусловно, имели место, однако он никогда не был членом 

ИПЦ. О. Варсонофий имел монархические и антисоветские взгляды, Сам себя Бессонов называл ти-

хоновцем и борцом против обновленцев. 

О.  Варсонофий (Бессонов) оказался внутрицерковной ситуации г. Серпухова и Серпуховского 

уезда, где были как духовные, так и политические нестроения и разделения. С одной стороны, мы 

видим, что руководители церковных группировок пытались привлечь на свою сторону новых священ-

нослужителей и о. Варсонофий оказался среди таких, кого склоняли к движения «иосифлян» (и мы, 

безусловно, видим его колебания во время первого и второго дела), а с другой стороны, сам по себе 

Варсонофий имел промонархические и антисоветские взгляды, которые сводились по сути к неприя-

тиию того, что делал митрополит Сергий (Страгородский) и его сторонники. Сам себя Бессонов назы-

вал «тихоновцем» и борьцом против «обновленцев». Что это означало? Борьба против «обновленцев» 

велась и самостоятельно, и в рамках движения «иосифлян», однако оба движения - не идентичны. Они 

имели разное видение путей адекватного реагирования на сложившуюся в церкви ситуацию. О. Вар-

сонофию было трудно грамотно разобраться и оценить обновленчество и иосифлянство как раскол и 

однозначно и резко принять решение не иметь с ними никаких отношений – мы видим, что в рамках 

первого и второго дела его антисоветские взгляды невольно его притягивало к иосифлянам, тем не 

менее мы не можем говорить о нем как о члене Иосифлянской группировки. 

Митрополит Иосиф (Петровых) после разрыва в конце 1920-х годов с Заместителем Местоблю-

стителя попытался объединить вокруг себя всех несогласных с митрополитом Сергием, свой парал-

лельный церковный центр. Были и его крупные последователи: епископ Дмитрий (Любимов), Сергий 

(Дружинин). На базе этого возникла Истинно православная церковь (ИПЦ)81. 

Острая ситуация, сложившая в 1920-30-е годы в Русской Православной церкви, не позволяла 

рядовым монахам и священникам грамотно разобраться и сразу и четко выбрать свой путь и свою 

позицию. Среди таковых был и иеромонах Варсонофий. Как нам представляется, попытки привлечь 

иеромонаха, безусловно, имели место, однако он никогда не был членом ИПЦ.  

 

 

1 Государственный архив Ярославской области.  Р-3698. Оп.2. Д.12354. Благодарим за помощь в ат-

рибутировании фотографии К.И. Бессонова зав. архивного хранилища Государственного архива Яро-

славской области Нину Алексеевну Дьчкову. 
2Автобиография составлена нами на основе ответов Варсонофия Бессонова в ходе его допросов по 

первому, второму и третьему делу. Данные ответы отчасти сходятся, отчасти дополняют друг друга // 
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